1. TITULO DEL PROYECTO DE INVESTIGACION: La Incidencia del Crack Urbano en la Pérdida del Control del Territorio en Cartagena, San Andrés y Sincelejo en el periodo 2010-2019.

2. SEDE: Territorial Bolívar

# 3. RESUMEN

La pérdida del control del territorio es una de las dimensiones del concepto de ciudad fallida que se manifiesta en el deterioro pronunciado de la supremacía y monopolio de la fuerza del Estado en el territorio local, la cual se exterioriza primordialmente en la inseguridad y altos índices de criminalidad. El colapso del dominio de la territorialidad urbana de parte del actor gubernamental encuentra una relación de causalidad con el fenómeno del crack urbano. En Cartagena, San Andrés y Sincelejo, la pérdida del control del territorio se ha convertido en un problema estructural, tanto por su magnitud como por sus diversas expresiones. En esa proyección, la pregunta central que encara esta indagación es ¿cuál es la incidencia del crack urbano en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo en el periodo 2010-2019?. La indagación se aborda mediante la operacionalización de los conceptos de crack urbano y pérdida del control del territorio estableciendo las variables de desempleo, pobreza y distribución del ingreso, crecimiento poblacional, criminalidad, modalidad delictiva, justicia por propia cuenta, gestión abdicada gubernamental y la militarización del contexto local. Los resultados esperados del proyecto se enmarcan primordialmente en resultados de actividades de apropiación social y de generación de nuevo conocimiento contempladas en el anexo 6: tipologías de productos de Colciencias, el cual hace parte de la convocatoria.

Palabras Clave: Pérdida del control del territorio, crack urbano, inseguridad, índices de criminalidad, pobreza

# **SUMMARY**

The loss of control of the territory is one of the dimensions of the concept of a failed city that manifests itself in the pronounced deterioration of the supremacy and monopoly of the State's force in the local territory, which is primarily manifested in insecurity and high levels of criminality. The collapse of the domain of urban territoriality on the part of the government actor finds a causal relationship with the urban crack phenomenon. In Cartagena, San Andrés and Sincelejo, the loss of control of the territory has become a structural problem, both in terms of its magnitude and its diverse expressions. In this projection, the central question facing this inquiry is: what is the incidence of urban crack in the loss of control of the territory by the authority in Cartagena, San Andrés and Sincelejo in the period 2010-2019?. The inquiry is addressed through the operationalization of the concepts of urban crack and loss of control of the territory by establishing the variables of unemployment, poverty and income distribution, population growth, crime, criminality, justice on its own, government abdicated management and militarization of the local context. The expected results of the project are framed primarily in results of social appropriation activities and generation of new knowledge contemplated in Annex 6: Colciencias product typologies, which is part of the call.

Keywords: Loss of control of the territory, urban crack, insecurity, crime rates, poverty

### 4. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

En Colombia, las ciudades han venido sufriendo un deterioro gradual producto de la deficitaria gobernabilidad y gobernanza, la cual se manifiesta en el desgobierno de lo público y consiguiente debilitamiento del poder del Estado y las estructuras sociales a nivel urbano. Estas debilidades en la manera de administrar las sociedades urbanas son aprovechadas en muchos casos por actores emergentes generando procesos de autonomización de acciones sociales y camarillas público-privadas en detrimento del interés general. Esta elongación de problemáticas institucionales y sociales en asentamientos urbanos menores y en conurbaciones de amplio calado, ha dado lugar al advenimiento de estructuras urbanas fallidas.

En Cartagena, San Andrés y Sincelejo al inicio del milenio se asiste a una pérdida sustancial del control del territorio por parte del actor gubernamental, la cual se hace notoria con el sentimiento y percepción de inseguridad que exteriorizan los ciudadanos derivado de los siguientes flagelos: escalada de los índices de criminalidad, incremento de delitos contra el ciudadano y la propiedad, toma de justicia de los ciudadanos por su propia mano. Agentes provenientes del crimen organizado, bandas emergentes de paramilitares, delincuentes comunes que despojan a los ciudadanos de sus pertenencias y pandillas juveniles que azotan las barriadas desprovistas de las mínimas condiciones de asistencia estatal; las cuales se disputan el control del territorio urbano, generan un entorno de autonomización de las acciones sociales.

Este es el corolario del crack urbano que acusan estos sistemas sociales, caracterizado por la fractura extrema de la estructura urbana producida por el surgimiento de factores sobrevinientes asociados con la pobreza, el desempleo, crecimiento poblacional y la desintegración social, los cuales afectan la calidad de vida de los ciudadanos. Esta dinámica se convierte en un aliciente para que actores emergentes fructifiquen sus intereses ilegales creando un contexto de gobernanza de la autonomización de las acciones sociales, que incide en el colapso del dominio de la territorialidad urbana de parte del actor gubernamental que se manifiesta en el deterioro pronunciado de la supremacía y monopolio de la fuerza del Estado en el territorio local.

Estas tres ciudades registran tasas de más de 20 homicidios por cada cien mil habitantes, cuando el estándar internacional es 12, superando inclusive a ciudades como Bogotá que presenta una dinámica homicida de 12, 72 homicidios por cada cien mil habitantes.

Cartagena de Indias es una ciudad violenta. En esa urbe asesinan más personas que en un país completo como España El alto índice de criminalidad ha sido una constante en la última década en la ciudad. En el periodo 2008-2018 se registraron 2670 homicidios, mostrando el máximo índice de criminalidad en el trienio 2012-2014 con 814 asesinatos, y el año 2014 con 294 crímenes como el más violento en Cartagena con una tasa de 29.25 homicidios por cada cien mil habitantes (Cosed, 2019).

En Sincelejo, el delito de mayor afectación a la convivencia y seguridad ciudadana es el homicidio. De acuerdo al estudio estadístico del Centro de Investigaciones Criminológicas de la Policía Nacional, en 2015 se registraron 63 homicidios, lo que representa una tasa de 24 homicidios x cada 100 mil habitantes, tasa que se ubica por encima de la del departamento de Sucre que corresponde al 15 homicidios x cada 100 mil habitantes (Quessep,2015). En el periodo 2010-2015 asesinaron 367 personas registrando el máximo pico en los años 2012 y 2013.

En San Andrés, la inseguridad está golpeando frontalmente la tranquilidad de los isleños. En 2017 se registraron 23 homicidios. El Presidente Duque con ocasión de su primer Consejo de Seguridad, ordenó a la Policía Nacional adelantar una estrategia para reducir las cifras de homicidios y los hurtos en la isla (La FM, 2018). La dinámica homicida es recurrente en la isla. Según la Defensoría del pueblo y otros organismos oficiales, en el periodo 2010-2017 se cometieron 209 asesinatos.

La Pregunta central que se encara este estudio es la siguiente: ¿Cuál es la incidencia del crack urbano en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo en el periodo 2010-2019?

Teniendo en cuenta las variables que integran el interrogante central de conocimiento y para orientar la formulación de objetivos, lo hemos desagregado en las siguientes preguntas específicas de investigación:

- -¿Cuál es la incidencia de la pobreza, el desempleo y el crecimiento poblacional en el crack urbano de Cartagena, San Andrés y Sincelejo?
- -¿Cuáles son los agentes determinantes en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo?
- -¿Cuál es la incidencia de la criminalidad, las modalidades delictivas, la justicia por propia cuenta, la gestión abdicada gubernamental y la militarización del contexto local en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo?

# 5. OBJETIVOS

# a. Objetivo General

Determinar la incidencia del crack urbano en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo en el periodo 2010-2019.

# **b.**Objetivos Específicos

- -Determinar la incidencia de la pobreza, el desempleo y el crecimiento poblacional en el crack urbano de Cartagena, San Andrés y Sincelejo
- -Identificar los agentes determinantes en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo
- -Establecer la incidencia de la criminalidad, las modalidades delictivas, la justicia por propia cuenta, la gestión abdicada gubernamental y la militarización del contexto local en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo

### 6. SEMILLERO DE INVESTIGACION

El semillero de investigación aportará al proyecto un *Workingpapers* como documento de trabajo de apropiación social de conocimiento según la tipología de Colciencias.

La participación en el semillero de investigación fortalecerá la formación profesional investigativa de sus integrantes, teniendo en cuenta que recibirán un taller de redacción científica de 32 horas. En el semillero se incorporaran estudiantes de Maestría, y pregrado como contempla la convocatoria

El aporte del semillero tiene un beneficio social para la comunidad en el corto y largo plazo, puesto que con el resultado de su participación en la investigación se devela la realidad social característica de Cartagena, San Andrés y Sincelejo

# 7. LINEA DE INVESTIGACION

El proyecto se encuentra enmarcado en la línea de investigación Políticas Públicas y Gobernabilidad

# 8. PROBLEMAS TEMATICOS DE INVESTIGACION 2019

El proyecto se encuentra enmarcado en el problema temático de investigación referido Análisis y prospectiva de las políticas publicas

### 9. JUSTIFICACION.

Este estudio tiene una justificación científica determinada por el interés en profundizar en el enfoque teórico del crack urbano y su relación de causalidad con la dinámica de la pérdida del control del territorio, de la cual trata el problema de conocimiento. Esta justificación tiene una estrecha vinculación de carácter metodológico, en tanto el estudio asumirá el método deductivo derivado del objetivo central de la investigación, el cual debe complementarse con la operacionalización de dichos conceptos.

La proyección de este estudio tiene una relevancia social, puesto que los entornos territoriales referenciados asoman una perdida manifiesta del control del territorio en estrecha conexión con el crack urbano, situación que pone sobre contexto una consideración de estructuras urbanas fallidas. La medición de este fenómeno puede brindar un potencial sendero de control a las disfuncionalidades que atraviesan las sociedades locales objeto de estudio.

La indagación propuesta se encuentra relacionada con la línea de investigación de la ESAP referida a políticas públicas y gobernabilidad y el problema temático análisis y prospectiva de las políticas publicas.

El proyecto pretende llenar el vacío de indagaciones respecto a la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en el contexto de Cartagena, San Andrés y Sincelejo. Se toma como objeto de estudio a estas unidades territoriales, en primer lugar por hallarse inscritas en la territorial bolívar y en segundo lugar por tener altas tasas de homicidios por cada cien mil habitantes y en general por desbordados indicadores de inseguridad.

### 10. BREVE ESTADO DEL ARTE

En virtud de la conexión del crack urbano con la pérdida del control del territorio, planteada en los objetivos de la investigación, el estado de la cuestión se direcciona hacia la identificación de los trabajos relevantes en esos dos asuntos en el ámbito internacional y nacional.

En ese campo podemos resaltar cuatro trabajos académicos del Centro de Seguridad Urbana y Prevención, la Universidad Militar, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y de José Villamil. Estos estudios han tenido objetos afines de indagación: la pérdida del control del territorio.

Villamil (2018), en la investigación titulada "La Pérdida del Control del Territorio en la Cosmourbanizacion"; formula el concepto de la cosmourbanización, estableciendo la gravitación poblacional, la ciudad gravitada y la ciudad fallida como elementos integrantes de este término, en el cual se expresa la pérdida del control del territorio. En esa proyección, analiza la pérdida del control del territorio en América Latina, estableciendo los índices de criminalidad como indicador, estudiando los casos de contextos urbanos de Venezuela, México, Colombia, Brasil, El Salvador, Guatemala y Honduras.

En el trabajo denominado "Hacia una Cultura de la Prevención: Guía para la Intervención Local"; el Centro de Seguridad Urbana y Prevención (2014) hace un análisis partiendo del estudio de la violencia y criminalidad en los municipios mexicanos, abordando el fenómeno del crimen organizado y sus consecuencias en la gobernabilidad. En segunda instancia se ocupa de los elementos conceptuales y técnicos necesarios para diseñar una política de seguridad ciudadana. En un tercer momento analiza la dimensión territorial para una adecuada gestión de política refiriéndose a conceptos determinantes como el espacio público, el derecho a la ciudad, la ciudadanía y los territorios locales; determinando que la ciudad construida alrededor de fuertes intereses económicos, en los vacíos de la democracia local debilita la gobernabilidad, llegando a hablarse de una ciudad fallida.

Mantilla (2017) en la tesis de especialización de la Universidad Militar intitulada "La Delincuencia Juvenil en las Ciudades Fallidas: el Caso de Bogotá; analiza el papel que desempeña la delincuencia juvenil en el proceso de fragmentación social propio de ciudades consideradas inviables institucionalmente, las cuales enfrentan altos índices de criminalidad y de inseguridad ciudadana. Este autor establece una relación entre ciudad violencia y globalización, dentro de un marco problemático de gobernabilidad para explicar el fenómeno de ciudad fallida. Manifiesta la existencia de patologías urbanas en el contexto de ciudades fallidas destacando la pérdida del control del territorio calificándola como descentralización desestructurada y el crack urbano como producto de la mezcla de altos niveles de marginación económica con la violencia y criminalidad.

Alvarado y Mouggah (2018) en el estudio denominado "Crimen y Violencia: un Obstáculo para el Desarrollo de las Ciudades, concluyen que garantizar la seguridad de los ciudadanos es una de las funciones más importantes de los gobiernos locales. En este trabajo publicado por el BID, se presenta una síntesis de la situación del crimen y la violencia en América Latina y sus ciudades. De igual manera examina factores asociados a la delincuencia, complementándose con ejemplos de experiencias urbanas en la prevención y reducción del crimen y la violencia, identificando lecciones y buenas prácticas para la buena gestión de la seguridad ciudadana a nivel local.

### 11. Breve Marco Teórico.

Las nociones de crack urbano y pérdida del control del territorio son dimensiones integrantes del concepto de Ciudad Fallida, definida esta como un conglomerado urbano en el cual el gobierno y los demás actores estratégicos de la sociedad urbana han perdido el control y su capacidad de gestión de las problemáticas, dejando de ser un lugar de oportunidades para convertirse en un escenario de patologías urbanas. Entre dichas patologías se destacan la sístole de gobernabilidad, la abulia urbana, el crack urbano, la corrupción estratégica y lapérdida del control del territorio (Mantilla, 2017)

Los fundamentos teóricos que sustentan el problema de investigación se encuentran consignados como dimensiones del concepto de Ciudad Fallida. En virtud de ello, las

categorías conceptuales que se utilizaran en la indagación como variables dependiente e independiente corresponden a ese referente teórico.

Villamil (2009) define el crack urbano como la fractura extrema de la estructura urbana producida por el surgimiento de factores sobrevinientes asociados con la pobreza, el desempleo y la desintegración social, los cuales afectan la calidad de vida de los ciudadanos. Este autor sostiene que en los países del tercer mundo se asiste a una protuberante perdida de la calidad de vida en sus núcleos urbanos, producto de un proceso paulatino de degradación barrial, crecimiento poblacional desmesurado e incremento de asentamientos espontáneos sin las mínimas condiciones de habitabilidad, escasas políticas urbanísticas de planificación del crecimiento de las ciudades que rápidamente afrontan la conurbación, y el aumento considerable de la criminalidad y por consiguiente el sentimiento de inseguridad de parte de los ciudadanos. Elementos como la delincuencia y transgresión de la ley, violencia urbana, incremento de refugiados urbanos, desempleo, segregación social, cambios en el nivel de vida, concentración de problemas sociales en una zona geográfica de la ciudad, mala calidad básica de construcción y mantenimiento deficiente de vivienda, mantenimiento deficiente del entorno, están a la orden del día (Villamil,2013).

La pobreza y la exclusión social son los combustibles del crack urbano, que tiran del carro cargado de una gran masa urbana en crecimiento, compuesta en muchos casos por antiguos pobladores de zonas rurales, que llegan ávidos de las oportunidades que brinda la ciudad y terminan por engrosar zonas urbanas desprovistas de las condiciones básicas de atención estatal.

Villamil (2009) pone de manifiesto que el colapso del dominio de la territorialidad urbana de parte del actor gubernamental tiene una naturaleza bifronte proveniente del proceso de globalización, que a su vez influye en las características del ejercicio de la supremacía y monopolio de la fuerza del Estado en el territorio nacional y local. De igual manera, recalca que la inestabilidad democrática, la falta de proyectos consensuados de largo plazo, la autonomización de las acciones sociales mezclada con el crimen organizado y las estructuras estatales fallidas; confluyen como elementos distorsionadores de la gobernabilidad democrática tanto en países clásicos como nuevos del tercer mundo. Su centro de expresión

más próximo se encuentra en el ámbito local, quien recibe con mayor profundidad sus influjos e impactos.

Estos fenómenos se transponen al ámbito urbano con pesadas consecuencias que descaran la inviabilidad de un grueso segmento de estructuras urbanas en los países del tercer mundo. La descentralización, los estrechos márgenes de gobernabilidad, la corrupción estratégica y el crack urbano, son el aliciente para que actores emergentes fructifiquen sus intereses ilegales en el contexto urbano y expresen la capacidad de maniobra que les atañe, sustentada en recursos de poder para socavar la gobernabilidad urbana y subvertir las reglas preexistentes a favor de sus objetivos intrínsecos.

La escalada criminal manifestada en los múltiples asesinatos, delitos contra el ciudadano y la propiedad; provenientes de narcotraficantes que se disputan el control del territorio urbano, bandas emergentes de paramilitares, organizaciones criminales destinadas a despojar a los ciudadanos de sus pertenencias y pandillas juveniles que azotan las barriadas desprovistas de las mínimas condiciones de asistencia estatal; reflejan una realidad inquietante y descuidada. El marcado protagonismo de los actores emergentes de la autonomización social, es una expresión del feedback de la gobernabilidad urbana, que no responde a los intereses generales y degrada crecientemente las condiciones de habitabilidad de los ciudadanos, manifestadas en los índices crecientes de pobreza y marginalidad que alternan con el crimen organizado y la violencia.

En consecuencia, aquellos asentamientos poblacionales donde predomina una amalgama de elementos distorsionadores que identifican la sístole de gobernabilidad urbana, la corrupción estratégica, la abulia urbana, el crack urbano y la pérdida del control del territorio; se convierten paulatinamente en ciudades fallidas para vivir. Estas, dejan de ser el lugar de materialización de las oportunidades ciudadanas, para luego convertirse en un escenario espacial y temporal de manifestación de patologías urbanas que arrinconan a sus pobladores.

# 12. APROXIMACION METODOLOGICA

Dado el objeto de estudio, el método aplicado en la presente investigación es el empírico – analítico con enfoque cualitativo, el cual de acuerdo con Sabino, (1978); Padilla (1986); Bunge, (1999) y Sautu et al. (2006), "Se propone conocer las leyes generales de fenómenos que acontecen en la vida real, los cuales, a partir de su estudio, permiten la elaboración de teorías de amplio alcance para comprenderlos". La utilidad de este método dentro la investigación, permite la identificación, separación y estudio de las variables, (crack urbano y pérdida del control del territorio) y luego abordarlas como componentes de un todo y examinar las relaciones que se dan entre las partes.

Para cumplir con los objetivos planteados, a partir del método en cuestión se utilizan tres tipos de evidencias (Triangulación Metodológica) a saber: a) evidencia cualitativa, b) evidencia cuantitativa y, c) evidencia institucional. La primera, proveniente de fuentes primarias, obtenida con la observación directa, entrevistas y/o conversatorios tanto con expertos del tema, como con de los mismos actores estratégicos de cada ciudad. La segunda proviene de fuentes secundarias, principalmente datos estadísticos sobre pobreza, desempleo, inseguridad y criminalidad en un horizonte de tiempo (2010-2018) disponibles tanto en material impreso como virtual. La tercera, es una confrontación de fuentes para lo cual, se utilizaran datos, informes y reportes de institucionales y/o organismos especializados con el objeto de estudio, principalmente del Centro de Observación del Delito, Policía Nacional y Fiscalía ubicadas en las ciudades de estudios: Cartagena, San Andrés y Sincelejo.

El tipo de investigación se fundamenta en el estudio de casos múltiple o comparativo, el cual, de acuerdo con Castro (2010) parafraseando a Spencer & Weber sostiene: "Este tipo de investigación, busca producir un razonamiento inductivo. A partir del estudio, la observación y recolección de datos de dos y/o tres casos, establece nuevos hipótesis o teorías, asimismo, puede permitir la correlación de dos o más variables" Así, este tipo de investigación permite llegar a conclusiones paralelas, las cuales, al unificarlas sus resultados, producen validez a la teoría propuesta. (Castro, 2010. p 38)-

.La técnica de recolección aplicada en este proyecto es de tipo documental, la cual se sirve de datos extraídos de documentos que aportan información relevante para la comprensión del

objeto de estudio. Para ello se recurre a fuentes especializadas en el tema, estas pueden ser bibliográficas, cibergraficas, hemerográficas o archivísticas. Dicho material documental surge en contextos naturales de interacción social y no se reduce a lo textual, por lo cual involucra un riguroso proceso de análisis e interpretación por parte de los investigadores. Así lo sostiene, (Campos, 2010).

la observación directa es una técnica de recolección de datos que consiste en observar al objeto de estudio (Cartagena, San Andrés y Sincelejo) dentro de un fenómeno en particular incidencia del crack urbano en la pérdida del control del territorio, tarea que se adelanta, sin alterar el ambiente en el que el objeto se desenvuelve

Para validar y/o confrontar los datos, información y conceptos obtenidos tanto en la observación directa, como en los documentos analizados con la realidad histórica, empírica y científica sobre el objeto de estudio, los investigadores desarrollan visitas técnicas institucionales a los organismos oficiales.

Con el objeto de definir los atributos esenciales de los conceptos de crack urbano y pérdida del control del territorio y su respectiva aplicación en los estudios de caso planteados, acudimos a un proceso de operacionalización. Este proceso conlleva elegir varios indicadores para cada variable y la forma de obtener información sobre el estado o valor de esas variables para los casos de estudio de Cartagena, San Andrés y Sincelejo. De esta manera tenemos dos conceptos operativos para la indagación. En la tabla 1 se resume el esquema metodológico adoptado.

Tabla1. Operacionalización de los Conceptos Crack Urbano y Pérdida del Control del Territorio

CONCEPTO	VARIABLES	INDICADORES
	Crecimiento Poblacional	Migración Refugiados Urbanos Fecundidad
Crack Urbano	Pobreza y Distribución del Ingreso	Pobreza Monetaria Pobreza Extrema Distribución espacial de la pobreza Coeficiente de Gini
	Desempleo	Tasa de desempleo Informalidad Laboral
	Criminalidad	-Homicidios por año -Homicidios por cada cien mil habitantes -Causales de los homicidios
Pérdida del Control del Territorio	Modalidad delictiva	Hurtos Extorsiones Otros
	Justicia por Propia cuenta	Casos por año Causales del acto
	Gestión Abdicada Gubernamental	Formulación de Políticas Publicas Efectividad de las Políticas
	Militarización del Contexto Local	Causales del anuncio Casos por periodo

Fuente: Elaboración propia

La investigación se encuentra estructurada en tres grandes bloques. El primero estudia el crack urbano en Cartagena, San Andrés y Sincelejo. El segundo identifica los actores estratégicos determinantes en la pérdida del control del territorio. El tercero establece la incidencia de la criminalidad, las modalidades delictivas, la justicia por propia cuenta, la

gestión abdicada gubernamental y la militarización del contexto local en la pérdida del control del territorio por parte de la autoridad en Cartagena, San Andrés y Sincelejo.

Tabla 2. Esquema básico para el estudio

ETAPAS	ESTRUCTURACION DE LA	
	INVESTIGACION	
Primera Etapa.	Alcance al objetivo específico 1:	
Conformación del Bloque 1	Determinar la incidencia de la pobreza, el	
El Crack Urbano en Cartagena, San	desempleo y el crecimiento poblacional en	
Andrés y Sincelejo	el crack urbano de Cartagena, San Andrés	
	y Sincelejo	
Segunda Etapa.	Alcance al objetivo específico 2:	
Conformación del bloque 2	Identificar los agentes determinantes en la	
Los Actores Estratégicos en Cartagena,	pérdida del control del territorio por parte de	
San Andrés y Sincelejo	la autoridad en Cartagena, San Andrés y	
, v	Sincelejo	
Tercera Etapa.	Alcance al objetivo específico 3:	
Conformación del bloque 3	Establecer la incidencia de la criminalidad,	
La Pérdida del Control del Territorio en	las modalidades delictivas, la justicia por	
Cartagena, San Andrés y Sincelejo	propia cuenta, la gestión abdicada	
	gubernamental y la militarización del	
	contexto local en la pérdida del control del	
	territorio por parte de la autoridad en	
	Cartagena, San Andrés y Sincelejo	

# 13. PERTINENCIA DE LAS ACTIVIDADES PEDAGOGICAS

El tema de investigación tiene conexión con el núcleo temático Problemática Publica asociado al programa de Administración Publica Territorial, el cual tiene por objetivo conocer la naturaleza de lo público y su transformación en los diferentes contextos espacio/temporales, en las diferentes posturas epistemológicas y lógicas bajo las cuales se ha abordado dicho conocimiento, a través de los distintos problemas contemporáneos que se

estructuran alrededor de lo público y determinar sus manifestaciones y transformaciones en contextos espacio/temporales específicos.

El proyecto de investigación hace un aporte manifiesto al currículo académico en la proyección ESAP 2030 y en las problemáticas de la administración publica en el postconflicto. En ese orden de ideas, la indagación propuesta plantea problemáticas contemporáneas que se encuentran relacionadas con el postconflicto, en tanto la pérdida del control del territorio encuentra relación con el mismo, correlacionada con el crack urbano que muestra como variables de expresión los refugiados urbanos como corolario del desplazamiento de zonas rurales hacia centros urbanos.

### 14. FORMACION DE COMPETENCIAS INVESTIGATIVAS

Se pretende desarrollar competencias investigativas en el proyecto mediante un taller de 32 horas de redacción científica a los integrantes del semillero.

El proyecto desarrolla estrategias de investigación acción participativa integrando el aporte crítico de los participantes en los casos de análisis, lo cual permitirá la familiarización de los investigadores y del semillero con la realidad social que caracteriza a Cartagena, San Andrés y Sincelejo.

El proyecto plantea como resultado de investigación, recomendaciones de política pública sobre la temática abordada, teniendo en cuenta que uno de los objetivos propuestos en la indagación responde a esa proyección.

### 15. RESULTADOS ESPERADOS

a. Resultados de actividades de apropiación Social de Conocimiento

Working Paper en relación con objetivo específico 1

Workin Paper en relación con objetivo específico 2

Página Web

**b**. Resultados de Generación de Nuevo Conocimiento

Artículo Científico

16. ESTRATEGIAS DE SOCIALIZACION

Las estrategias de socialización se encuentran estrechamente ligadas con los resultados

esperados y en virtud de ello se plantean las siguientes actividades:

i) Realización de tres conversatorios en Cartagena, San Andrés y Sincelejo con el objeto de

socializar la investigación

ii) La intervención en un programa de radio como estrategia de divulgación de la indagación

iii) Creación de página Web para socialización del proyecto

17. BIBLIOGRAFIA

Centro de Seguridad Urbana y Prevención (2014). Hacia una cultura de la prevención.

México: CESUP

Mantilla, J. (2017). La delincuencia juvenil en ciudades fallidas. Universidad Militar. Bogotá

Villamil, J. (2018): La pérdida del control del territorio en la cosmourbanización. Madrid:

Editorial Académica Española

Villamil, J. (2013). ^"Ciudad fallida". Asociación Internacional para la Gobernanza, la

Ciudadanía y la Empresa No 30. Disponible en: http://www.aigob.org/ciudad-fallida-failed-

city/